

Philippe Hanus, président de l'association de sauvegarde de la synagogue de Toul

Donner à la synagogue une vocation culturelle



Comment est née cette association ?

L'association est née d'une rencontre entre amis au début de l'été 2022 et, à l'automne, nous nous sommes réunis pour en jeter les bases.

Les buts explicités dans ses statuts sont de donner au bâtiment, inscrit au titre des monuments historiques, une nouvelle vocation, non plus culturelle - aucune cérémonie ne s'y est tenue depuis les années 60 - mais culturelle, tout en respectant l'identité du lieu.

Laisser cet édifice, témoin de l'identité de la communauté juive à Toul en déshérence eût été une faute devant l'Histoire. La synagogue de Toul fait partie du patrimoine religieux, historique et culturel de notre cité.

Qu'avez-vous pu concrétiser en 2022 ?

La fin de l'année a vu les premiers pas de l'association avec la réalisation d'une plaquette de présentation, une réunion publique d'information en novembre et l'adhésion de 65 personnes.

Elle a permis de nouer les premiers contacts avec la DRAC Grand Est à Metz, habilitée au nom de l'État à piloter les projets, et avec la délégation régionale du Patrimoine à Nancy.

Quels sont les projets pour 2023 ?

Ce sera l'année où les choses sérieuses commenceront : choix d'un cabinet d'architecte habilité « Patrimoine », réalisation par celui-ci d'un état des lieux du bâti et des devis correspondant aux

priorités, le tout en coordination avec la DRAC et la Fondation du Patrimoine.

Une réunion d'information, sur le modèle de celle de Toul sera proposée aux Nancéiens.

Un objectif de plus de 100 adhérents est réalisable.

Plusieurs propositions seront offertes pour animer les activités de l'association : un concert dans les jardins de la synagogue cet été, une conférence sur le thème de l'architecture des synagogues, des visites guidées de la synagogue pour les adhérents et les scolaires sur demande de leurs professeurs. J'espère que la course aux aides et aux subventions sera positive.

Un long chemin s'annonce devant nous, mais nous sommes pleins d'ardeur et de patience.